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11书画

安徽省美协、合肥市文联 承办：合肥市文联美术中心、市场星报

11月13日下午，徽园现代艺术

馆。初冬阳光温暖地透过大玻璃窗照

了进来，窗外的树叶五彩缤纷，仿佛是

一幅油画。

鲍加、郭公达、陶天月、王涛、刘

继潮、牛昕、朱秀坤陆续走了进来，参

加一场题为“以文化自信谈写意精神

座谈会暨汤晓云美术作品汇报展”的

活动。

陈祥明先生主持会议，自然昭示

了座谈会的学术内涵。本次座谈会主

旨是借助这场展览，探讨当代绘画的

写意精神，以文化自信审视传统文化

的精髓和写意精神的时代走向。

汤晓云，中国美术家协会会员、

合肥市文联美术创作中心主任、合肥

市美术家协会创作室主任、新徽派版

画创作学会副主任、秘书长。她的作

品多次获得全国美展，同时参与全国

重大历史题材创作工程中国画作品

《生死印》和2016年中华文明历史题

材美术创作工程版画作品《汉代太学

与独尊儒术》创作。

我省国画、油画、版画、雕塑老中

青三代名家云集，他们带着对绘画的

深厚情感，结合自己的感悟，畅言“写

意”。可以肯定地说，这次座谈会所探

讨的学术内容，和探讨中秉持的学术

真诚，注定了它将在安徽美术史上留

下记忆，将对安徽美术产生影响。

陈祥明（省美术理论研究会执行会长）：汤晓云

的绘画这些年在追求一种写意精神，同时，关于写意

问题，这两年是学术研究的前沿，也是绘画目前一个

重要责任的焦点。今天，我们以文化自信的情怀来

审视中国画的写意精神。

鲍加（安徽省美协名誉主席）：看着窗外的景

色，我感受到从虚无缥缈到一种写意的非常美的一

种艺术形象。写意，不在写，关键在意，这个意包括

意境、禅意。我看到汤晓云的画里以景抒情的感受，

水墨韵味很好。

郭公达（安徽省美协名誉主席）：想要把画要画

好，最重要的是要有写意精神。中国画是诗书画意

相结合，既是高度自我的艺术，又是高度忘我的艺

术。有我与忘我看似相矛盾，其实是相统一的。在

艺术道路上探索是我们每一个从事艺术创作的人要

做的，看到汤晓云的作品，她在做，有想法。

王涛（安徽省画院名誉院长、中国画学会副会

长）：现在我们遇到一个困境，那就是整个中国美术

界在导向上有问题，我们要自己认识自己：写意很

好，但写意很艰难，坚持中国画、人物的写意更难。

中国画区别于西方绘画的特征之一就是写意精神。

陶天月（安徽书协名誉主席、美协顾问）：艺术

的精神，都要含有写意精神。一个真正的艺术家，一

定是拥有文化自信、有担当的画家。我们不仅要继

承与发展中华传统艺术，也要引进西方优秀文化艺

术来改造我们的不足。我看到汤晓云的画有儿童的

拙趣，这是很难得的写意。

刘继潮（安徽省美术理论研究会会长）：中国绘

画有自己的体系，是独立的，不能用西方绘画理论来

套用中国绘画。现在中国画坛出现了几大问题。一

是中国传统文化走向问题，二是继承中华文化传统

问题，三是中西文化交流问题。在全球化的今天，保

持中国画的传统是非常重要的。

何南燕（安徽省书画院画家）：中国传统文化的

文脉，一直给人某种张力，写意精神则是形而上的。

中华文化是水性文化，讲究做人，画如其人，书如其

人。中国文化的笔墨是一个抽象的语言，把物象的

东西，把符号性的东西转化为笔墨语言，再转化为形

而上的东西。

谢宗君(安徽省美协秘书长)：一个好的作品，

首先你要对传统技艺文化，对自然、对生活的理解。

通过自己的生命，真实去感悟、体验，其次是把自己

真实的情感通过笔墨、通过娴熟的技能，自然地表现

出来，有真情、有思想，才能被称作真正的大作。

牛昕（安徽省美协顾问）：自五四以来，传统文

化遭到了批判。今天我们谈文化自信，非常有意

义。文化自信不仅是肯定自己，还是敢于吸收外来

优秀文化，世界进入了 3.0 版本，我们要视野开阔。

中国文人画尚意尚简，写意精神强调个性，个性越超

然，形式也越多变。

朱秀坤（安徽省美协顾问）：中国画中的“写意”

精神，是中国画的灵魂，优秀的传统绘画，无论是工

笔，还是写意都融含着“写”因素。画工笔要用“写”

的精神，在构图、造型上大胆地概括;而在大写意作

品中，要注意描写物形、墨色的变化，也不乏“工”之

意识，所以“写意”精神是互相依存，互相渗融的，也

是哲理的。

徐晓虹（安徽省城市雕塑院院长、省美协副主

席）：谈中国画，中国画的空间是笔墨创造的，笔墨代

表着中国画的印象，写意则着重以简炼的笔墨表现

客观物象的神韵和抒写画家主观的情致。认识汤晓

云很多年，为人真诚得像她的画一样纯静。

巫俊（安徽省美协顾问）：如外面的风景，表现

性地概括它就是写意，而印象派其实也是写意，一个

作品的价值在于创造性和格调，艺术的最后是表达

情感，品质高低，这一点中西方是一致的，只是如

何表现又具有差异，差异在哪，怎么把握，需要认

真思考。

张煜（安徽省书画院副院长）：写意精体。神强

调个首先，在生活中，要从不同的角度观察，此山非

彼山，此花非彼花；其次，把自己的情感加在画作里

是最主要的；再而，强调笔墨的独特性，需要有自己

独特的艺术语言。

廖新（合肥画院院长）：汤晓云的画进步是明显

的，她一直走在笔墨探寻的路上，遵循自我创作，融

入自我思绪的精神是难能可贵的也是充满自信的。

绘画艺术如何做到非常好，艺术思想的表达，学术以

及艺术之间的差异，值得大家进一步讨论。

张继平（著名女画家）：看到汤晓云的作品，我

很震惊。在素雅的灰调里找出如此多的变化，在有

限的时间里创作如此多的作品，进步飞速。今天的

汇报展是她多年以来努力的成果展示，这份热爱值

得学习。

刘筱元（安徽文艺出版社编审、安徽大学教

授）：汤晓云的作品是一种自我的创造性和传统理念

相结合，这引人思考。我在安大教学八年，从速写影

子画法入手，久而久之，学生也能感受到大写意的方

法捕捉，从教育认知，高度提炼，有机结合起来。

韩阳（原安徽青年报社长、画家）：写意是表现

心中之爱，眼中之美。所谓精神，是对待你所要从

事的美术创作什么看法，有什么作为，尽你的能力

表现了就是精神在了。在自信的前提下，表达得如

意，写意也就集中了，重要的是如何表现，对绘画本

质的理解。

刘晓明（合肥市文联主席）：合肥市美术创作中

心一直着力于合肥乃至安徽美术创作，一系列主题

创作、学术研讨，对中国美术史做出我们自己的贡

献。我认为，在中国的美术进程中，安徽应该有自己

的位置。今天的座谈会现场让我感受到了相互支持

的凝聚力，这是文化自信的体现，也是一种希望。

汤晓云（中国美术家协会会员、合肥市文联美

术创作中心主任）：感谢每一位到场的领导、前辈、

朋友，是你们给我增加了勇气。感谢合肥市文联的

支持，感谢一直在这条艺术道路引领我的导师张国

琳。我毕业后一直在市文联美术创作中心，是这个

平台成就了现在的我。本次画展我是以一位学生的

身份向大家交作业。

张国琳（安徽省美协顾问）：合肥美术创作中心

2001年成立，17年，汤晓云随着美术中心一起成长，

看到她取得今天的成绩我感到欣慰、骄傲。我们也

一直致力于合肥、安徽的美术发展，希望继续在这条

路上贡献价值，为了自己，更为了艺术！

（根据发言录音整理，整理人：余陈盼、谢晓悦，

发表时有删节）

以文化的自信对话写意精神座谈会
暨汤晓云作品汇报展成功举办

附座谈会实录（按发言先后顺序）
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